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杨仕明一直在做一件事，就是通过对聋病机

制和防治的探索研究，找到让聋人重回有声世界

的路径。

经过长期攻关，杨仕明带领的团队通过对声

损伤致聋分子机制的研究，形成了一整套聋病防

治新策略，课题组成功筛选出中成药“骨参片”，

并且成功研发出符合汉语声调特点的国产人工

耳蜗，打破了国外对于这个领域的垄断局面，大

幅降低了患者植入人工耳蜗的费用，使更多聋人

受益。

正是因为这一系列成就的取得，由中国人民

解放军总医院和浙江诺尔康神经电子科技股份

有限公司联合完成的“听觉损伤致聋机制及防治

关键技术应用”项目获得了 2015 年国家科技进

步二等奖。

在耳聋研究领域，杨仕明算得上领头人。作

为中国人民解放军总医院耳鼻咽喉头颈外科主

任，国家重点学科带头人，聋病教育部重点实验

室主任，全军声损伤防护重点实验室主任，国家

人工耳蜗项目技术指导专家，国家 973项目首席

科学家，他 20 多年来一直致力于研究耳蜗毛细

胞从初步受损到表现出听力逐步下降以至最后

失聪的过程，“抓住听觉损伤病理进程，也就找到

了耳聋治疗的关键点，能够根据不同的时间节点

‘对症下药’。”

经过很长一段时间的研究观察之后，杨仕明

课题组发现：听觉细胞纤毛上面有一串蛋白链

接，即顶端链接(Tip-Links)，纤毛之间就像绳子

一样被一根一根串起来的，如果纤毛顶端的分子

蛋白断裂，神经的听觉功能也就不存在了。

“一般认为耳蜗毛细胞死亡后不能自我再

生，但为什么噪声损伤导致听力下降的患者过了

几个小时有些人又能听见声音了呢？”带着这个

长期困扰业界的难题，杨仕明指导课题组成员对

毛细胞噪声损伤后的变化过程进行观察，最终惊

喜地发现，24 小时之后 Tip-Links顶端链接又一

个一个接了起来。

“这就是为什么噪声损伤以后 24 小时又能

重新听到声音，回答了这个问题就是揭示了听觉

损伤关键的分子机理之谜。我们进一步又发现，

噪声刺激如果仅仅使纤毛顶端分子蛋白断裂，是

有可能重新恢复听觉的，但如果连纤毛都断了，

那就没有机会恢复了。而且一旦发生纤毛损伤，

毛细胞和内耳损伤就会像多米诺骨牌一样持续

加重，如果不提前干预，最终会导致听觉神经细

胞彻底死亡。”杨仕明说。

正是这个重大发现，杨仕明团队和国外著名

大学研究合作者首次建立了高倍显微镜下精准

定位的毛细胞纤毛损伤模型，在国际上首次揭示

了毛细胞纤毛损伤之后顶链接蛋白自我修复是

形成暂时性阈移的关键机制，并依此提出了听觉

损伤干预的时间窗。

杨仕明由此提出了听觉损伤的四阶段论：从

最初的纤毛顶端分子蛋白断裂，到纤毛损伤进一

步加重，再到毛细胞不可逆损伤阶段，到最后的

毛细胞全部死亡。“从听觉细胞的损伤到细胞死

亡是有一个过程的，这个病理进程就是我们怎么

去预防去治疗的关键时期。”杨仕明说。这个创

新性理论应用于临床实践对感音神经性聋的急

性期诊治意义重大，杨仕明两次执笔起草关于中

国突发性聋诊治指南由中华医学会已经在全国

颁布实施。

“人工耳蜗是世界上迄今为止最成功的神经

植入假体，也是目前恢复重度耳聋患者听力的唯

一有效方法，”杨仕明说，“解放军总医院听觉植

入中心已经为 3000 多例耳聋患者植入了人工耳

蜗，99%患者手术后恢复了听觉，70%以上回归了

工作和学习岗位，回到正常社会生活。但遗憾的

是，进口人工耳蜗价格昂贵，阻挡了很多中国患

者获益于这项先进医疗技术，而高性能、低价位

的国产人工耳蜗临床应用成功，将彻底扭转这一

局面。”

杨仕明表示，虽然目前研究成果取得很大突

破但还仅仅是个开端，通过药物或者人工耳蜗植

入技术治好的毕竟只有一部分病人。“我正在带

领研究团队开展基因治疗、基因修复和干细胞治

疗等新技术，有望修复和激活受损内耳细胞和听

觉神经通路，即便是听觉细胞已经死亡的患者也

可以实现‘铁树开花’，帮助他们重新回到这个美

妙动听的世界。”杨仕明说。

杨仕明：让世界不再“静悄悄”

“我嫁给了李双星，他却‘嫁’给了大棚。”妻

子何丽霞这样评价李双星。

从全县最年轻的乡镇党委书记到全县最年

长的在岗正科级干部，即使妻子患了乳腺癌、肺

癌，李双星也从不曾懈怠，心心念念着扶贫。

何丽霞说，在这个家，他像个住店的，就知道

扶贫、扶贫，大棚、大棚！平常人一年约 250个工

作日，而他这个河北省阜城县扶贫办主任，13 年

来，年年累计工作达 400个工作日的时间。

2003 年，何丽霞乳腺癌复发，并转移成肺

癌。陪护期间，李双星电话不断，他的同事来医

院看望，他就逮住机会在病房开起“工作调度

会”，大到来年扶贫项目的确定，小到一亩大棚需

要多少水泥柱、钢丝，他都一一核对，力保项目

“不走样”。

那时的阜城，农民“土里刨食、靠天吃饭”，年

均收入不足千元，一直在贫困线以下。农业扶贫

项目季节性强，延误一个星期播种，也许一季收

成就没了。

何丽霞对李双星虽有抱怨，但更多的是支

持，她敬佩丈夫的勇气和担当。

“我现在基本康复了，成了抗癌明星。”何丽

霞说，劫后余生，我更懂得热爱生活了。

在她家的客厅里挂着 2014 年补拍的婚纱

照。但全是单人的。李双星又“缺席”了。

李双星是典型的“白加黑”、“5＋2”干部。没

有节假日，没有星期天。

说起这个他还挺满足：“咱一不会打麻将，二

没有啥爱好，歇班在家也是看电视，不如多到大

棚里走走，看看老百姓的笑脸！”

为不影响第二天的工作，每次出差，只要是

当天能办完，不管到几点，李双星总要赶回县里。

为挤出更多的时间工作，他把家里的大事小

情都推给了妻子。何丽霞说自己就是个傻女人，

丈夫一哄就满足了。

和老乡聊起李双星，就一句话：“阜城县的扶

贫办，点着一盏灯，照亮一大片！”

13 年来，全县 610 个建制村，他不知走了多

少遍，150 多个大棚种植村，他不知讲过多少“夜

间扶贫课”。

曾经“穷得叮当响”的村庄，在李双星的带动

下，如今都被扶成了闻名遐迩的幸福村。

“农民种大棚，赚了多少钱，是‘商业机密’，

连亲戚都不透露，但会喜滋滋地主动告诉我。”李

双星说。

在阜城县，李双星就是贫困群众心里的一

面旗。

李双星说哪个新品种有市场，大伙儿二话不

说跟着种；李双星建议大家改变种植模式，下一

季棚里一准变了样。几天不听李双星讲课，大伙

儿就像没了主心骨。

古城镇东马村村民马福江仍清楚地记得李双

星第一次到村里讲课的情形。正是六月里，李双星

顶着白花花的日头站在村口树底下，当时村里稀稀

拉拉来了十几个人，可李双星愣是从中午12点讲

到下午两点。“不是不欢迎李主任进村，当时村里穷

的连个村委会都没有，压根没地儿歇脚。”

两年过去了，全村 260 亩土地建起了大棚，

每亩地纯收入达到一万多元，是以前种植常规经

济作物的十倍。村民家家户户有了存款，50 多

户里 20多家买了小汽车。新建的村委会宽敞明

亮，村“两委”班子成员的腰杆也挺直了。

李双星从没拒绝过上门求助的百姓。生在

农村，长在农村，他最知道乡亲们的苦。

大棚里推广新技术，李双星和大家比肩接

踵，一起施肥、整地、打理瓜秧；逢到风雨天气，他

冒雨在棚地里转，赤脚蹚水帮大伙抢救棚室；无

论严寒酷暑，李双星顶风冒雪进村，十年如一日

给大伙儿讲课。

李双星的成就在田间。他最大的心愿，就是

退休后当个好丈夫。“糊弄老婆还不容易？退休

后天天让她美得掉眼泪！” （据新华社）

“我嫁给了李双星，他却‘嫁’给了大棚”
文·白 林

斯蒂芬·霍金日前警告称，在接下来的 100 年内，随着在科学技

术领域获得飞速发展，人类将面临自我毁灭的危险。

在接受英国广播公司采访时，霍金称，虽然人类的进步是好事，

但是它也创造了“新的出错的可能性”。他强调说，核战争、全球变暖

和基因工程病毒可能就预示着我们的自我毁灭。

这并不是霍金第一次发出这样的警告。早在 2014年，霍金就警

告称，人工智能可能“意味着人类的末日”。

霍金指出，他本人实际上是一个乐观主义者。他相信，我们能够

解决人类面临的问题。但是，如果万一发生不幸，我们确保人类生存

的方法可能就是移居到另外一个星球，例如火星。

但是，在下一个 100年，我们还不可能让移居其他星球的想法变

为现实。而在接下来的 1 千年或 1 万年，全球性灾难的出现“几乎是

必然的事情”。因此，霍金说，下个百年将是我们人类最危险的时候，

因为尽管我们的科学技术比现在发达很多，但是我们仍然没有稳妥

的方法离开这个星球。

“尽管地球现在发生灾难的可能性很低，但是随着时间的推移，这

种可能性会大大增加。在未来 1千年或 1万年内，这几乎就变成了铁

板钉钉的事情。”他说，“但是，在未来至少100年内，我们还不可能在太

空建立自给自足的殖民地。因此，我们在此期间务必非常小心。”

霍金：
下个百年将是人类最危险的时候

日前，美国 AT＆T 首席执行官史蒂芬森在接受采访时表示，在

手机数据是否加密的问题上，他认为苹果首席执行官库克没有资格

作出决定。

史蒂芬森表示：“我认为硅谷没有资格决定是否进行数据加密，

我理解库克个人的决定，但是我认为这不是他应该做出的决定。”

他表示，是否对手机数据或者手机通信进行加密应该由美国民

众和美国国会来决定，而不是交给一些科技公司来决定。

除了苹果公司之外，谷歌也在最新版的安卓中默认启动了数据

加密，这意味着政府执法部门将无法获取用户数据。此外，包括

WhatsApp等一大批移动聊天工具也采取用户到用户的通信加密，这

使得反恐部门无法破解恐怖分子的聊天内容。

库克此前多次强调，不可能让苹果在操作系统中保留一个后门，

让执法部门绕过加密措施获取用户机密数据，如果这样的后门存在，

则将存在被网络黑客利用的可能性。

在美国国内有关加密的争议中，苹果已经成为众矢之的，据称一

些政界人士向苹果施压，要求采取措施打击恐怖主义。

史蒂芬森：
硅谷无权对手机通信数据加密

日前，百度总裁张亚勤在 2016世界经济论坛年会（冬季达沃斯）

上表示，人工智能是第四次工业革命的技术基石。强大的人工智能

会超越人类智力的发展，我们需要确保人工智能是可靠且可控的。

但短期内，我们会发现，随着机器变得越来越智能、随着人类越

来越依赖这些精妙的机器，人类在某种意义上显得不那么聪明了。

张亚勤举个自己家里的例子，大概一个月前，他和妻子开车从西

雅图到温哥华，出发后差不多一两个小时左右，就接到物业公司的电

话说其家被非法闯入了。

所以我们就开回去，警察在那里调查，但没有发生什么侵入，什

么事都没发生。然后他们回放监控视频，发现是我们家的吸尘器不

知怎么的启动了，正在打扫屋子，打扫完毕后归位。

随着机器自动化越来越高，越来越多的智能机器人出现在寻常

百姓家，这些都是应当考虑的问题。

张亚勤：
确保人工智能可靠且可控

“我爱读书，买书也是我的爱好之一。”

“我爱打桥牌，现在有时也打，如果你感兴趣，

可以参加我们所每双周五晚上的定期桥牌活动。”

“我曾经爱中距离跑步，但现在毕竟不再年

轻而且也没场地，只好放弃，改成爬山，从 2012

年起又增加了游泳，每天 1000米。”

这是一段个人简介——中国科学院数学与系

统科学院袁亚湘在研究生招生网站上的个人简介。

与其他研究员“中规中矩”的版本相比，这段

简介着实有些另类。然而，就是这位喜欢带着学

生爬山、打桥牌，看似有点“不务正业”的导师，却

拥有中国科学院院士、巴西科学院通讯院士、美

国工业与应用数学会会士、美国数学会会士，国

际运筹联盟副主席等诸多头衔。

近期记者见到他时，他又当选了发展中国家

科学院院士、中国数学会新任理事长。

他在非线性规划方面的研究成果被国际上

命名为“袁氏引理”；在信赖域方法、拟牛顿方法、

非线性共轭梯度法、子空间方法等方面的创造性

研究成果为世人所共赞。2014 年 10 月 26 日，他

因此荣获发展中国家科学院奖，成为我国第 6位

获得此殊荣的数学家。

当别人都在感叹他未来仕途不可限量时，47

岁时，他却卸下所有行政职务，以一颗稚子之心

回归科研净土，“带带学生，想想数学，写写文章，

游游世界，不亦乐乎”。

袁亚湘：“幸运”离不开“优化”数学

“为什么同年毕业，进单位工作的同事，若干

年后会有很大的差别，为什么有的混的好，有的混

的不好，就是因为大家每天做的决策都不一样。”

袁亚湘说，人生是不断优化和决策的过程。

每个关键时候，做一个对自己有利的决策，这样

人生才可能达到较好的状态。而他的研究就是

解决求最优的数学的方法。“中国自古就有‘运筹

帷幄’这个词，如今随着大数据时代的来临，大规

模、非线性、多极值的实际问题如雨后春笋般越

来越多，因此使得优化问题越来越多、越来越重

要、同时也越来越难。”

不过，他坦言，走上“优化”学研究之路也是

机缘巧合。22 岁时，他以研究生入学考试第一

名的成绩考上计算数学所（当时名为“中科院计

算中心”），师从著名数学家、中科院院士冯康。

公派留学前，冯院士建议他转到当时国内数学界

相对薄弱的最优化方向。当时，他认为导师应该

比较有远见，听从了冯院士的建议。“事后证明，

他的确非常有远见。”袁亚湘说。

“其实关于我出国留学还有一个‘美丽的误

会’。”他说。在考研究生填志愿表时，有一项内

容是：是否愿意出国。当时他没多想随手选了

否，这后来被冯院士看到了。1982 年 3 月的一

天，冯院士找来袁亚湘说，“小袁，和你商量个事

情，组织上要决定派你出国，你去不去呢？”他至

今都清晰的记得导师的这句“开场白”。

1982 年 11 月，袁亚湘作为中科院各单位精

心挑选的 30 多位尖子生之一，派往英国剑桥大

学攻读应用数学与理论物理系博士，师从于优化

领域 POWELL 派开山鼻祖英国剑桥大学 M.J.D.

Powell教授。

在此期间，他每天坚持早上 8 点进实验室，

晚上 10 点回宿舍，大多周末都在办公室里度

过。平时上下午茶歇时间，他和 M.J.D. Powell

教授几乎都会在系咖啡室里讨论问题，而这间咖

啡室也常有霍金等科学大咖出入，这些大师治学

严谨的态度，对科学的痴迷、纯粹的热爱与激情，

深深影响着他的治学态度。

机缘巧合走上“优化”之路

经过不懈的努力，他在 1984 年获英国剑桥

大学数学学业部研究生论文竞赛唯一的一等奖，

以及 1985年在英国伦敦获首届青年国际数值分

析奖二等奖。他系统地给出了非光滑优化信赖

域方法的收敛理论、在拟牛顿方法的理论研究方

面，他和美国科学家合作证明了一类拟牛顿方法

的全局收敛性，这是非线性规划算法理论在 80

年代最重要的成果之一。

对于所得的成绩，他归结为“幸运”，袁亚湘

以数学的优化理论分析道：“运气是什么，是你在

关键时刻做出对自己最有利的决策，而且正好在

对的时间碰到对的人，做了对的事情。”

回国后，他继续将严谨的治学态度和对科学

热爱之情投入到科研工作中，他和学生戴彧虹合

作提出的“戴—袁方法”被认为是非线性共轭梯度

法四个主要方法之一。他给出了双球信赖域子问

题的最优性条件，证明了截断共轭梯度法的“1/2

猜想”。他还首创性地提出了用信赖域方法和传

统的线搜索方法的结合来构造新的计算方法，开

创了利用非二次模型信息构造二次模型子问题的

方法，提出了非拟牛顿方法。近年来，他深入研究

和大力发展子空间方法。国外同行称袁亚湘在信

赖域方法领域取得的成就是基石性的成果，他的

贡献对最优化领域是至关重要的。

此外，他还积极行走至国内各大高校宣讲

“数学之美”。在授课和作科普报告时，袁亚湘是

“数学是美好的，是有趣的”

在国际数学舞台上，也频现他的身影，多次受

邀在国际数学大会上作报告，而且作为巴西科学院

通讯院士，他致力于中国和巴西数学界的互通往

来。也正是由于在国际科研交流合作贡献，2015

年11月袁亚湘当选为发展中国家科学院院士。

对此，他却说：“可能我比较‘勇敢’，虽然我

18 岁才接触英语，发音也不好，但我在国际上还

是有一定的名声，属于敢说话的那一类数学家，我

敢和外国人‘吵架’。”说完，乐呵呵地笑了起来。

去年 11 月，袁亚湘也收获了中国数学界的

肯定，当选为中国数学会第 12 任理事长。“我很

幸运，因为我所研究的优化领域并不是主流的基

础数学，而是数学中比较‘小众’的边缘学科。”袁

亚湘表示，在未来四年中，他计划进一步做好承

接政府转移职能、学术交流、科学普及、人才举荐

等工作，大力加强学会的国际交流与合作。

在人才培养方面，他也有一番独到见解。“科

学研究不是像农民种田、工人做工，压任务就可

以做出来，科学研究靠的是自觉、爱好、热情，才

能做出真正有意义的成果，写文章、出成果是水

到渠成的事。”

也正像他个人主页上所言，最多两个月，实

验室就会组织一次登山，北京周围的山头几乎都

有他们的足迹。爬山是一个跟导师交流的好机

会，可能无关学术，但是袁亚湘会在思想上给学

生们很多启发。

袁亚湘一直希望学生能处处发现生活中的

乐趣，这样他们才能抱着良好的心情做科研。袁

亚湘经常跟他们说：“老师逼出来的学生不是好

学生，只有发自内心地去做一件事情，才能真正

走上科研的道路。”

在袁亚湘的影响下，一批批带着“袁氏幽默”毕

业生也逐渐走向各个科研和教学岗位。他指导的学

生中有的获得国家杰出青年基金，有的获得国家优

秀青年基金和入选国家拔尖人才计划。而他曾经的

学生、计算数学所副研究员、数学院“陈景润之星”人

才计划获得者刘歆，则与袁亚湘等合作者共同完成

了一项关于Kohn-Sham方程求解的新进展。

敢和外国人“吵架”

出了名的“段子手”。瞎子爬山、达·芬奇与黄金分

割、孙悟空与信赖域、恐龙是如何灭绝的等等。他

所讲的带有“袁氏幽默”特色的数学趣味故事，通

俗易懂，让学文科的同学都能兴趣盎然地听下去。

“我想给年轻人传递一个信息，数学是美好

的，是有趣的。”袁亚湘说。

“ 运 气 是
什 么 ，是 你 在
关键时刻做出
对自己最有利
的 决 策 ，而 且
正好在对的时
间 碰 到 对 的
人 ，做 了 对 的
事情。”


